



Boletín de Ciencias de la Tierra
ISSN: 0120-3630
Universidad Nacional de Colombia

Peláez, Víctor Antonio; Mounirou-Diallo, Mamadou
La crisis del pensamiento urbano normalizado, un llamado a su ruptura a través de la creatividad
Boletín de Ciencias de la Tierra, núm. 50, 2021, Julio-Diciembre, pp. 29-32
Universidad Nacional de Colombia

DOI: <https://doi.org/10.15446/rbct.n50.94299>

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169575355003>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org


Sistema de Información Científica Redalyc
Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto



La crisis del pensamiento urbano normalizado, un llamado a su ruptura a través de la creatividad

Víctor Antonio Peláez ^a & Mamadou Mounirou-Diallo ^b

^a Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales - Flacso, sede Ecuador, Quito, Ecuador. vapelaez@flacso.edu.ec

^b Universidad de Cheikh Anta Diop, Dakar, Senegal. almouniridiallo1m@gmail.com

Received: March 11th, 2021. Received in revised form: May 6th, 2021. Accepted: June 1st, 2021.

Resumen

Este artículo discute la conferencia: "Pensar la ciudad del mañana es un gran desafío paradójico" extrapolándola al contexto latinoamericano y africano. Para lo cual, primero se exhibe la riqueza del intercambio de ideas entre los autores, resaltando también el llamado del profesor Bourdin a buscar nuevas herramientas de pensamiento urbano. Luego, se apela a la ruptura de la hegemonía de las ideas mostrando la incidencia del pensamiento normalizado en los citados continentes, revelando también las tres restricciones que nos impiden pensar la ciudad del futuro.

Consecutivamente, se desarrollan algunas propuestas para ir más allá de la normalización que se refieren al uso de la imaginación; finalmente, se presentan algunas conclusiones que apelan a un cambio inminente en el rumbo del pensamiento académico, haciendo un llamado a los investigadores para que asuman el riesgo público de emitir criterios.

Palabras clave: ciudad; futuro; normalización; pensamiento; política de vivienda; TIC's.

The crisis of normalized urban thinking, calling to its rupture through creativity

Abstract

This article deals with the conference: "Thinking about the city of tomorrow is a great paradoxical challenge" by extrapolating it to the Latin American and African context. For which, first the richness of the exchange of ideas between the authors is exposed, also highlighting the call of Professor Bourdin to research new tools of urban thought. Then, we appeal to the rupture of the hegemony of ideas, showing the incidence of normalized thinking in the aforementioned continents, also revealing the three restrictions that prevent us from thinking about the city of the future.

Subsequently, some proposals are developed to go beyond standardization which refers to the use of the imagination. Finally, some conclusions are presented which call for an imminent change in the course of academic thought, calling on researchers to assume the public risk of issuing criteria.

Keywords: city; future; standardization; reflection; housing; ICT.

1. Introducción

Gracias a la Red Internacional de Investigación Vivir en las Ciudades del Futuro, este artículo es el resultado del trabajo conjunto entre un investigador ecuatoriano y uno senegalés, con temas de investigación y visiones del mundo diferentes. El primero de los autores se encuentra investigando sobre el cambio del discurso de las políticas de vivienda social en la ciudad de Quito (2007-2019) y el segundo, trabaja sobre las tecnologías de la información y comunicación (TIC's) en la ciudad de Dakar.

Teniendo en cuenta lo anteriormente descrito, este artículo desarrolla un comentario a partir de las realidad ecuatoriana y senegalesa a raíz de las ideas articuladas en la conferencia "Pensar la ciudad del mañana es un gran desafío paradójico", del sociólogo y urbanista francés Alain Bourdin, dictada en 2020.

La conferencia invitó a salir del pensamiento establecido y de la acción urbana predominante mediante la demolición de la estandarización impuesta por el pensamiento urbano hegemónico, lo que implica alejarse de instrumentos teóricos prácticos normalizados, posicionando la creatividad social

How to cite: Peláez, V. A. And Mounirou Diallo, M. Crisis del pensamiento urbano normalizado, un llamado a su ruptura a través de la creatividad . Boletín de Ciencias de la Tierra. 50, pp. 29-32, Febrero 2021 - Agosto 2021



© The author; licensee Universidad Nacional de Colombia.

BOLETÍN DE CIENCIAS DE LA TIERRA, 50, pp. 29-32, Febrero 2021 - Agosto 2021, ISSN 0120-3630

DOI: <https://doi.org/10.15446/rbct.n50.94299>

como eje de reflexión del futuro de las ciudades.

Pero, ¿por qué es necesario mejorar las teorías y prácticas existentes para construir, pensar y gestionar la ciudad?

Bourdin trató de responder a esta pregunta llamando la atención sobre la necesidad de explorar nuevas experiencias, apuntando hacia la innovación, teniendo en cuenta el contexto de la ciudad.

Como ya mencionamos en párrafos anteriores, a raíz de las orientaciones investigativas de los autores, a continuación, caracterizamos brevemente cada uno de sus objetos de estudio con el fin de articular el pensamiento de Bourdin con las realidades investigadas:

En Ecuador, las políticas de vivienda son entendidas como acciones del Estado direccionaladas a proveer unidades habitacionales a las personas con menos recursos y también son uno de los pilares macroeconómicos generadores de empleo.

En Senegal las TIC's aparecen más allá de su función comunicacional, como una alternativa para tratar los problemas urbanos de la rápida y mal controlada urbanización. Las citadas tecnologías por su utilización masiva, particularmente para fines comerciales a través del *smartphone*, se consideran como uno de los principales marcos estructuradores de la economía [10] y como un importante fenómeno societal [1].

Contrario a lo que se pudiera pensar, poner a dialogar estas dos latitudes geográficas y de pensamiento, enriquece el debate y las perspectivas de investigación en el campo del pensamiento urbano. Siendo el punto de encuentro de estas dos investigaciones y la conferencia, el estudio de lo urbano y la necesidad urgente de buscar nuevas epistemologías y metodologías para los territorios del futuro. Aunque este tipo de encuentros es impredecible e inimaginable responde de una cierta manera al llamado de Bourdin a la construcción de nuevas teorías urbanas partiendo de comparar lo incomparable para así encontrar nuevas herramientas analíticas, que impulsen a los académicos al uso de la creatividad para hallar nuevos caminos teórico-metodológicos que den cuenta de la complejidad del actual sistema urbano y su futuro.

Para entender la demanda de nuevas epistemologías en el estudio de lo urbano hay que recordar que las ciudades actuales se encuentran inmersas en procesos de dominación y globalización. Así, se puede entender cómo las teorías de la normalización aplicadas en Ecuador y Senegal nacieron en Europa y América del Norte.

2. Un cambio necesario en el pensamiento urbano: buscando la ruptura de la hegemonía de las ideas

En América Latina, y en particular en Ecuador, la normalización teórica se ha manifestado, por ejemplo, con el establecimiento del "gobierno urbano" o "buen gobierno" promovido por organizaciones internacionales como el Banco Interamericano de Desarrollo. Esta gobernanza se ha consolidado como la nueva matriz del neoliberalismo urbano latinoamericano [4], desarticulada en cierta medida por los procesos políticos y comunitarios propios de las ciudades, además de implementar procesos estandarizados de asociaciones público-privadas.

Por otro lado, en África, donde la historia reciente sigue estando influenciada por la colonización, donde los cambios medioambientales no están suficientemente controlados y donde las economías están debilitadas por diversos factores, la evolución urbana presenta ciertas particularidades. A pesar de lo anterior, la academia africana ha tratado de construir su propio camino.

De ahí, que las ciudades africanas y latinoamericanas no pueden seguir centrándose en las teorías existentes en el contexto de una globalización que conquista cada vez más la vida de las personas. *Intel*, el pensamiento imperante ignora la imaginación en el proceso de pensar la ciudad para dedicarse a una lectura basada en instrumentos como: Clasificación mediante el uso de indicadores; conceptos promovidos por organizaciones internacionales; producción de modelos teóricos urbanos como ciudades sostenibles o ciudades inteligentes, y manuales prácticos basados en un sistema de normalización global [3], los cuales son marcados por la descontextualización y un enfoque que no tiene necesariamente en cuenta la diversidad de los problemas urbanos locales. En este sentido, el desarrollo tecnológico y múltiples fenómenos políticos, económicos, sanitarios, ambientales, migratorios se presentan en el Sur-Sur del mundo siendo particularmente observables en África, América Latina y el Caribe, donde los porcentajes de urbanización son dispares, en el primer caso 43 % y en el segundo 81 % [6]. De ahí, que ciudades de países como Senegal y Ecuador son presa de múltiples problemas de saneamiento, vivienda, transporte, seguridad, degradación del medio ambiente, etc., vinculados a una ocupación urbana rápida y a veces irregular que merece un tratamiento especial.

Efectivamente en estos contextos la normalización del pensamiento no ofrece necesariamente una mejor visión del proceso y los efectos de la urbanización poco controlada.

Ya que los actores más solicitados para estudiar la ciudad son los planificadores futuristas, que se han convertido en los demiurgo de los estudios urbanos de carácter profético e inútil, como lo dice Bourdin en su conferencia, especialmente en los países del Sur donde los documentos producidos no tienen mayor impacto en las ciudades. Por ejemplo, en África subsahariana la urbanización es a la vez el resultado de la oferta de oportunidades para mejorar las condiciones de vida, como también del cambio climático que ha provocado una reducción de los rendimientos en las zonas rurales. Ya en la década de 1990, Lat Soucébé Mbow informó que cada año se urbanizaban más de 400 hectáreas de tierras agrícolas, lo que provocaba cambios multifacéticos en ciudades como Dakar. Como respuesta el gobierno encargó a planificadores africanos la realización de estudios sobre la gestión de los estilos de vida, mientras la expansión urbana se aceleraba amplificando los problemas relacionados con la misma.

También podemos referirnos a escuelas de pensamiento de sociología y urbanismo extranjeras que han marcado la investigación científica latinoamericana instituyendo: (i) La fetichización de la globalización capitalista, especialmente con la idea de la "ciudad global"; (ii) el uso de modelos, explicaciones y conceptos descriptivos creados para analizar a los países hegemónicos; (iii) la polarización analítica que desconoce la realidad cultural histórica de la región, en el caso de ambos continentes la invisibilización del

colonialismo; (iv) la fragmentación del conocimiento, que ha causado que los fenómenos urbanos sean analizados de forma independiente a todo el sistema que los articula [9]; y (v) la implementación de la gobernanza como teoría y como praxis de gobierno.

En el caso de Ecuador, parte de los estudios urbanos se han centrado en problemas como la escasez de viviendas, la excesiva expansión urbana y la mala calidad del transporte público, sin adaptarlos a las realidades locales. Por ejemplo, el estudio de las políticas habitacionales ha sido cooptado por los manuales internacionales manteniéndose una visión de la problemática de la vivienda como una carencia numérica y cualitativa o de características físicas de la, mediante los difundidos "déficits" vivienda [7]. Olvidando, por una parte, que la verdadera problemática de la vivienda es multidimensional abarcando cuestiones que van desde el manejo del suelo, hasta lógicas vinculadas al trabajo; y por otra parte las realidades propias del país como la construcción social del hábitat y el cooperativismo.

Cercano a lo mencionado anteriormente, los estudios senegaleses sobre la ciudad parecen estar, hasta ahora, fuertemente influenciados por cuestiones de colonización y dependencia (Sagna 2019) que han estructurado las agendas de investigación fuera de la realidad local. En consecuencia, es necesario definir nuevos mecanismos de reflexión direccionados a estudiar nuevos temas como los efectos producidos por el uso de las herramientas digitales.

En orden argumental, se puede resaltar que el pensamiento académico en los dos continentes ha terminado abordando la gobernanza como una categoría de análisis que obvia muchas veces la particularidad política y social en donde se desarrollan las políticas públicas. Así, en 2021, los mismos problemas siguen acechando la paz de los habitantes ante la mirada impotente de las autoridades, a pesar de la aparición de nuevas herramientas de gestión como las TIC, consideradas ahora como un instrumento capaz de resolver las mayores dificultades de la ciudad.

Según Bourdin, esta limitación de la "imaginación" basada en la estandarización de la gobernanza, por ejemplo, comportaría tres restricciones que nos impiden pensar la ciudad del futuro:

- i. Tratar eventos variables perturbadores o inesperados.
- ii. La serendipia, o la capacidad de razonar a partir de la evidencia del puro azar.
- iii. El margen de maniobra y márgenes de razonamiento.

En efecto, el no tener en cuenta:

Eventos imprevistos como el cambio de patrones migratorios, o desastres naturales como ocurrió en Ecuador con el terremoto de Manabí en 2016; la serendipia, o la capacidad de razonar a partir de la evidencia de la pura casualidad, por no aceptarla como "científica"; el no considerar los márgenes de maniobra y el desconocimiento que un problema urbano es dinámico impiden proyectarnos y proyectar nuestros territorios.

Situación que se ha podido observar con la pandemia de COVID19, que paralizó todos los sectores del funcionamiento mundial, mostrando finalmente los límites de las teorías habituales y las políticas urbanas basadas en la normalización fuera de los contextos locales. Estos problemas demandan nuevas teorías e instrumentos de

política pública. Buscando poner fin al pensamiento urbano normalizado que, por un lado, no se adapta al contexto aplicado al carecer de mayor reflexión, y por otro, es obsoleto para las problemáticas actuales y mucho más para las problemáticas futuras.

3. Propuestas para ir más allá de la normalización teórica

La normalización teórica y práctica que ha dominado la política urbana dificulta el establecimiento de una teoría para pensar en la ciudad del mañana. Por esta razón, el mundo académico está llamado a distinguirse de las teorías existentes proclamando la transformación paulatina del sistema de normalización hacia teorías y metodologías acordes a cada realidad estudiada.

Bourdin [3] señala que pensar en la ciudad del mañana es a la vez un reto y una paradoja, ya que una revolución urbana sería un fenómeno impredecible que requiere un verdadero debate metodológico. Así, a raíz de las ideas del sociólogo francés se plantean algunas propuestas que deben, a nuestro parecer, ser tenidas en cuenta en los contextos ecuatorianos y senegaleses, como [3]:

- 1) Poner atención a las herramientas de anticipación, o los detalles para identificar las señales débiles, entendidas como elementos de percepción del entorno, oportunidades o amenazas que deben ser vigiladas desde el principio, con el fin de desarrollar opciones para el futuro.
- 2) Movilización de la imaginación utilizando nuevas metodologías para solucionar y analizar determinado problema. Como, por ejemplo, el comparar lo aparentemente incorporable.
- 3) Dentro de una visión de ciudad postcarbono facilitar el encuentro de actores con ideas y objetivos heterogéneos en la búsqueda de consensos, aun si son difíciles de alcanzar.
- 4) Tener una variedad e independencia de escalas de razonamiento, dependiendo del caso que se analice.
- 5) Guardar una lógica adecuada a cada situación, pero flexible en caso de ser necesaria para salir de la normalización, buscándose comparar los contextos urbanos aparentemente incomparables.

4. Perspectivas

El contexto y las nuevas problemáticas urbanas demandan un cambio inminente de rumbo en la academia con la ruptura de la estandarización, lo cual insta una mayor participación de los investigadores, necesitándose de redes de investigación que permitan el constante intercambio de ideas y realidades.

Para una mayor visibilidad, los investigadores deben asumir el riesgo público de emitir criterios, tratando de llegar a la mayor cantidad de actores que piensan, viven y construyen ciudad.

Finalmente, salir de la estandarización y pensar en el futuro de las políticas urbanas implica apelar a la innovación a través de la reactivación de la imaginación, con el fin de que surjan nuevas teorías y conceptos que provengan del encuentro de múltiples actores.

Referencias

- [1] Bakis H., Les technologies de l'information et de la communication (TIC): des outils au service du développement territorial. Digipolis, Montbeliard, 2010, pp. 26-27,
- [2] Bourdin A., La ville se dit par évaluations, Dans Cahiers internationaux de sociologie, 2010.
- [3] Bourdin, A., Pensar en la ciudad del mañana es un gran desafío y paradójico, Ciclo de conferencias internacionales de la Red Internacional de Investigación Habitar las Ciudades del Futuro, 2020, pp. 1-8.
- [4] de Sousa Santos, B., Más allá de la gobernanza neoliberal el Foro Social Mundial como legalidad y política cosmopolita subalternas en el derecho y la globalización desde abajo. Hacia una legalidad cosmopolita, Anthropos Editorial, Cuajimalpa, Ciudad de México, México, 2007, pp. 31-60.
- [5] Mbow, L.S., Dakar: croissance urbaine et mobilité urbaines, Thèse de doctorat, Paris, 1992.
- [6] ONU., Las ciudades seguirán creciendo, sobre todo en los países en desarrollo, 2018.
- [7] Pradilla, E., El problema de la vivienda en América Latina. Centro de Investigación Ciudad, Ecuador, 1983.
- [8] Pradilla, E., Cambios neoliberales, contradicciones y futuro incierto de las metrópolis latinoamericanas, Metrop, 20(43), pp. 649-72, 2018.
- [9] Ramírez, B. y Pradilla E., Presentación. Teorías sobre la ciudad en América Latina, México, D.F., Tesis de grado, Universidad Autónoma Metropolitana, México, 2014, pp. 9-14.
- [10] Sagna, O., De la domination politique à la domination économique: une histoire des télécommunications au Sénégal, *tic&société*, 5, pp. 2-3, 2011.

V.A. Peláez, es Arquitecto, MSc. en Estudios Urbanos y candidato a Dr. por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Ecuador. Ha sido docente universitario dictando cátedras que van desde la escritura académica, el diseño urbano arquitectónico hasta talleres de dirección de trabajos de cuarto nivel. Ha escrito algunos artículos académicos acerca de la gobernanza, políticas públicas y políticas habitacionales; así como también, ha participado como revisor de artículos para revistas académicas y trabajos de titulación de cuarto nivel. Sus líneas de investigación se alinean con la gobernanza urbana y las políticas públicas locales con énfasis en vivienda social.

ORCID: 0000-0001-7901-5958

M. Mounirou-Diallo, es candidato a Dr. por la Universidad Cheikh Anta Diop de Senegal.

ORCID: /0000-0003-1961-5067